

1 表紙裏表紙についてどう感じましたか？

- 1 見やすかった 8
- 2 まあまあ見やすかった 2
- 3 普通 1
- 4 あまりよくなかった 0
- 5 よくなかった 0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ 今回の表紙は躍動感があり元気を頂きました。今までの表紙は小学生、中学生中心の構成となっておりますが、今後は園児をはじめ町全体のサークル(高校生、大学生、婦人会、老人会)等より広範囲に視点を当てて取り上げて欲しいと思います。
- ・ 現在のメンバー数を知りたい。
- ・ 表紙の写真の下に、毎回ついている、ひと言みたいなのが、結構好きです。
- ・ 山北に柔道クラブがある事をはじめて知りました。
- ・ 表紙、すっきりさわやかな感じでした。目線はちょっと気になります。
裏表紙に大勢の子どもたちが写っていて、頼もしいですね。
- ・ シリーズになっているので同じような活動を順次網羅するのであると思われた。(スポーツクラブの活動以外のパリエーションがあってもよいと思うが、バランスが難しいと察します。)
- ・ 体育館で柔道をやっていたのは知っていたが、なかなか見る機会がなかったのでよかったです。インスタグラムも見ることができて、体づくりの意識など広がるといいですね。

2 定例会等の審議(P2~P9)についてどう感じましたか？

定例会等審議(P2~3)

- 1 読みやすかった 7
- 2 まあまあ読みやすかった 2
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 0
- 5 読みにくかった 0

決算審査(P4~7)

- 1 読みやすかった 7
- 2 まあまあ読みやすかった 2
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 0
- 5 読みにくかった 0

審議結果(P8~9)

- 1 読みやすかった 3
- 2 まあまあ読みやすかった 5
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 1
- 5 読みにくかった 0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ 人口減少による税収の落ち込みを、ふるさと応援寄附金でカバーしたとのこと。
今後税収はますます減る方向にあり、一方ふるさと応援寄附金は限界で増える可能性は無いと思われる。収入に見合った財政が健全であると言えるのか、、、?
収入増の対策を今すぐに講じなければ、現状よりもっと減収は大きくなってしまふ。
色々な対策の中で「空き家対策」に力を入れて欲しい。入居者を募る方法として大胆な思い切った対策(好条件)を打ち出して欲しい。

- ・ 言語のやりとりは読みやすいが、内容については通りいっぺんで理解できない。特に町民へのかくれた負担増に向いているのか。
議案反対者2件1名のみとは執行部へのなれ合いがあるのか。
- ・ 定例会、臨時会、決算審査と言われてもピンとこないが、こういう事を話し合っているのかという事がよくわかり、とても良かった。
- ・ P9.にのっている、一般会計歳入歳出決算審査認定について、清水議員のみ反対票だったが、その理由について述べられていたのが良かった。特に、「反対」票については、この様に(以前は議員定数削減に富田議員が反対票を投じていて、その時も理由がきちんと載っていた)その理由をはっきり町民に対しても述べる機会があるのは、大切だと思う。
- ・ 洒水の滝整備何年も、何回もなおしたのに、また?と心配です。
十分な検討を重ねて安心して滝に行けるような道にしてほしい。
- ・ 代替体育施設のイメージ図に、駐車場のスペースが入っていないので、あの狭い場所にどうするのか不安です。
- ・ イノシシやシカはワナが一番手取り早いようで、近所の人は毎朝早く、しかけたワナのチェックに行っています。かかっていた時のあとしまつがとても大変そうで、何とか助けられないかと思えます。助成もそうですが、人的な支援も…。
- ・ 電子図書の利用状況全国1位はすごい!ですが、その割に写真がリアル図書館、、、? どうやって1位になれたのか他の自治体も知りたいのでは。
- ・ 清水議員の反対理由には納得する。いくら要望の多い案件でも議会を通してほしい。
- ・ 「Q 増冊分について改めて販売することはあるのか?」に対して、A 追加販売でなく、申し込み状況を踏まえたものの最大の数値となっている。」私の理解力がないのかもしれませんが、この応答がよくわからなかったです。
- ・ 「追加発行となった要因として、町民だけでなく、在勤者も含まれている。」この表現もわかりにくい。「要因」が「在勤者も含まれている」と言う文脈がわかりにくい。また、答えで、回答では、町内と町外の数値が示されているが、これと在勤者の関係が分かりにくい。
- ・ 「ラスパイレス指数の間いかけへの回答」のところ、給与が高いわけではない、と言いながら、その後の説明でわかりにくい。
- ・ 「ぶなの湯の収益の回答」のところ、「増収分は税務署との協議で町に戻した」とあるが、これは「協議」で裁量できることなのかと初めて知った。またそれ以外にどのような活用があるのかと疑問に思った。
- ・ 「獣害の餌などの消耗品等には、町の助成が使えない」では、何に助成が使えるのかと疑問に思った。
- ・ 「生活必需品の支援『生理用品などもあるため、周知の方法を検討する』」のところですが、現在、どのように周知しているのでしょうか。どこかで目にする機会があったのかもかもしれませんが、私はこのことを知りませんでした。
- ・ 「電子図書館利用状況」について全国1位とはすごいと思いました。
- ・ 「上下水道『料金改定が必要という答申』」について、生活の基盤にある上下水道であることから、このことの情報を着実に町民にわかりやすく知らしめる必要があると思いました。(もうしているかもしれませんが)
- ・ 「水道事業会計利益の説明」について、個人的に「収益的収益」と「資本的収入」がどのように違うのかがわかりにくかった。
- ・ 「審議結果の欄の『同意』と『承認』」について、どのように違うのかわからなかった。
- ・ 「審議に反対・賛成の両方の意見」について、ここにこれを示していることは、とても良いと思った。
- ・ P.3「プレミアム付き商品券」の見出しの「好評につき」という部分はいらぬのでは?
清水議員の反対討論が「好評だからと言って、議会を経なかったこと」が問題となっているのであれば…。
- ・ P.4~写真も多く見やすかった。
- ・ 新型コロナが落ちつき、町の行事に関する写真や記事が増えるといいですね。町民の活力になるような記事を期待します。
- ・ 他のページは見やすいのですが、審議結果のページが読みづらく感じました。

3 一般質問(P10~P16)についてどう感じましたか?

1 読みやすかった

4

2 まあまあ読みやすかった

5

3 普通

1

4 少し読みにくかった

0

5 読みにくかった

0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ 一般質問に毎回新しい質問が出ることは非常に良いことと思いますが、今までに出た質問の中で山北町として実現、達成しなければならない大事な質問が残念ながら時間と共にいつしか消えてしまう何としても達成したい内容は繰り返し、粘り強く一般質問で追及してほしい。議員一人一人の忍耐強いやる気、信念がやがては町政に反映され、より良い町に変えていくものと思います。「継続は力なり」です。
- ・ 山北駅舎利活用について販売乗車券の種類や従事員の運送約款の認知度、最低賃金の施行等ふれてない。

- ・各議員の質問を見ていると、単に質問しているだけの印象を持つ方と、具体的に提案したい内容があるという印象を受ける方がいるなど思った。また、質問をあまりしていない議員もいるのでは、と感じる。
- ・「災害に強いまちづくり」について、今年の9月の町の防災訓練は、それぞれの地区で自主的に、という方針だったようですが、あまりにも自由すぎて、知っている限りでは、特にやらなかったという自治会も多く、腹が立ちました。
私の自治会では、かなり踏み込んで訓練しましたが、友だちに聞くと、何もなかったという声もありました。徹底したチェックが必要です。
※昭47,7,12の山北町被災を忘れてはいませんか。
- ・町のLINEはあるといいなと思います。メール、お問い合わせフォームではなく、プッシュ型で情報がスマホに入ると、町との距離感も近くなりそう。
- ・質問者の写真があるのはとてもよい。
- ・「デジタルデバйд」について、このデジタルを活用できないことにより、税の公平な分配を享受できていない層があり、国はじめ公に、この点に取り組むべきという意見に強く同意する。
- ・「鉄道レガシー『第5号隧道』」について、この存在について全く知らなかった。これを知られてよかった。(これはどこに?)
- ・丹沢湖ビジターセンターなど、ハコモノの利活用、維持、町の魅力の発信や観光地の整備など、共通の課題が見えてくる。町が、いつ、どのように具体化するのかが、全体的に見えてこないのが課題と感じた。
- ・車社会というのもあり、D52に関してももとの町民のファンが少ない気がするので、若い人、子どもたちに良さを伝える鉄道レガシー大切だと感じています。
- ・とても読みやすく、興味をもって見ることができました。

4 その他の紙面(P17~P19)についてどう感じましたか？

モニターアンケート(P17)

1 読みやすかった	8
2 まあまあ読みやすかった	2
3 普通	1
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

おしゃべりCafé(P18)

1 読みやすかった	8
2 まあまあ読みやすかった	1
3 普通	2
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

研修報告(P19)

1 読みやすかった	8
2 まあまあ読みやすかった	2
3 普通	1
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・おしゃべりカフェについて
前回も記述しましたが、おしゃべりカフェには町民の貴重な意見が寄せられます。一方通行にならないようにその民意をしっかりと吸収し、町政に反映させて頂きたいと思います。幅広い民意の吸収のために「出張おしゃべりcafé」は大変意義のある試みだと思います。
- ・研修内容の概略を載せてほしい。
- ・まさに、議会広報作成についての研修に行かれたのですね。良いヒントがあったら良いですね。
- ・おしゃべりカフェは、町民が直接意見を議員と交わせるとも良い場だと思うので、是非続けて欲しいです。次回は、日曜日なので、また違った顔ぶれがあると良いですね。
- ・P13の質問は、やや早急すぎると思う。町にはもっと多くの人がかかわる、普段の生活の問題を、みんながわかりやすい、すぐに実行できるような問題を解決していくべき問題があるはず。中、高年、年よりのことも考えて。
- ・おしゃべりCafeは、共感する発言が多い、SNS選挙、バス利用料高いetc
- ・「伝える」広報から「伝わる」広報紙への変革に、なるほどと思った。「住民が何を知りたいのか」の把握が必要なのであるなどと思いました。

- ・ SUP、カヌーなど若い人の目に止まるおしゃれな表紙、写真、記事もあるといいですね。山北の人に「どこがよかったの？」と言われ・・・何もない山北のイメージをなくしたいですね。
- ・ モニターアンケートは横書きの方が読みやすいかもしれないと思いました。

5 議会だよりを多くの方に読んでもらうため、どのような紙面にしたらよいかご意見がありましたらご記入ください。

また、HPにも議会だよりを掲載しております。HP上の掲載についてご意見があればお聞かせください。

- ・ 議会のおとの性質上、議会内容を正確に細かく多くの町民に知れ渡らせる使命があることは十分理解できますが、その為にすべての紙面の内容が硬く、息抜きができません。ホット息継ぎができるような柔らかいページを加えたらと思います。例えば町政に携わる苦労話、町民との何気ない会話視察での裏話、失敗談等、、、身近な話題をありのままに記載した紙面が欲しいと思います。
- ・ ホームページの見方がわからない。
- ・ 表紙や中のページなどに、町民の方からイラストや写真を公募して、載せてみてはいかがでしょうか。それをきっかけに新たに手に取る方が増えてくれると良いなと思います。
- ・ そもそもこのアンケートが「Qどう感じましたか？→A読みやすいor読みにくい」の判断基準で良いのか？ということを感じます。
- ・ モニターの回答も、町に対しての意見を言っている人もいれば、「議会のおと」のたよりについて意見している人もいます。モニターとアンケートの目的がよく分からなくなってきていると思う。何が目的なのでしょう。
- ・ P14は大変興味深く読みました。「鉄道の町・山北」だった事を子どもたちに理解してもらうために、今後も考えていくべきだと思います。
- ・ 町民の姿がたくさん写っている写真とかがあるとよい。
- ・ 議会で審議されたことを、網羅するべきことはわかっているが、この分量をすべて読み尽くす町民はおそらくそう多くないように思える。どの自治体もそのバランスに苦慮されていることだろう。
- ・ これって全世帯配布ですか？
- ・ 表紙にもう一つページをめくらせる工夫があったらいいかな、と。定例会の「ここがポイント」の部分を表紙にもつくとか。
- ・ 丸山に移住してきたお弁当屋さん、パン屋さんなどの生の声など、移住してきたきっかけを知る記事もあったら楽しそうですね。宣伝だとNGでしょうか・・・。
- ・ 中身は充実していると思いますので、表紙やキャッチコピーで読みたくなる工夫があるとさらに良いと思います。

6 その他ご意見がありましたらお聞かせください

- ・ 三保幼稚園園舎廃園の再利用で山北町の未利用資源を活用したアロマオイルの製造及び販売事業計画について
この計画を耳にした時、即座に山北町にとって非常に良い計画であると思いました。それはアロマオイルとなる原料は柑橘類(ミカン、レモン、柚子)、お茶、杉、ヒノキ等で町外からは手当てせず町内品に限定して使用し、山北町のブランドとしてアピールするとの事でした。今やミカン農家は価格も低迷し、その上高齢化で管理もままならず放棄地が増えている。お茶農家も同じ高齢化で管理をシルバー人材センターに委託している状況。町の大部分を占める森林も活用されず、町の活性化は森林資源の活用が欠かせない。以上を原料としてアロマオイルの製造、販売することで地元には雇用も発生し、観光客も呼び込むことができ、願ってもない好条件の話であると思いました。この計画は、町長、副町長にも説明し廃園の三保幼稚園の活用を懇願したとのことですが、この計画以上に良い活用方法があったのか、残念ながら認められませんでした。ただ驚いたことは、この計画についてほとんどの議員が耳にしていなく認識していなかった事です。町全体に関わる問題はオープンにして議論していただき、町政があるべき方向に進み道を誤らないようにして頂きたいと強く思います。
- ・ 自主防災訓練について
9月4日に実施した自主防災訓練について、7時30分にされるべき訓練実施の放送が担当者の確認の誤りで遅延した件で、原耕地はその放送に合わせて安否確認の黄色い小旗を掲示することになっていたが、統一した行動がとれず混乱を招いた。町全体の重要な訓練にこのような初歩的手違いが出ること自体、信じられません。もっと緊張感、責任感をもってことに当たる様役場職員を指導して欲しいと強く願います。
- ・ 一般質問回答等の議事録を町民に閲覧可能な日付を載せてほしい。
- ・ 精神論ではないけれども、しっかりと心を込めて紙面を作れば、それなりに内容も充実し、少しずつでも読む人も増えるのでは、と思います。
- ・ モニターを始めてから3年程と思いますが、その間にどんどん良くなっていると感じています。議員の皆さんが、しっかりと取り組んで下さっているのだと思います。
- ・ モニターを参考にさせていただき、いろいろ改善されているようで有難いです。ますますの健闘を!
- ・ いつもご苦労様です。
- ・ 近隣等の市町村の「議会だより」を読む機会があると比較しながら、また、提案などもしやすいかと思った。
- ・ 皆様が一生懸命作成して下さっていることが伝わってきています。ありがとうございます。
- ・ 「議会のおと」制作はたいへん労が多いことと思われまます。ありがたく拝見しております。
- ・ 「伝える」から住民が知りたいことが「伝える」に、という一文があった。議会だよりを読むと、「議会はこんな話をするのか」と、まず知る、関心をもつという機会になると感じる。町民の町政への意識を育てるには長い時間がかかると思うが、議員による議会の説明会などがあると、広報モニターを始め「より知りたい」に届けられたり、「知りたいこと」を把握したりできると思った。
- ・ QRコードで読むとカラーで字も拡大できるので、おしゃべりカフェなどでカメラで読み取ってもらうかたちでスマホの推進、ペーパーレスにもなるので、ご指導もいいですね。
- ・ とても読みやすく、山北町の議会についてや問題になっていることがよくわかりすごくためになっています。